

# ESPECIAL

Romper barreras para las personas sordas, haciéndolas participar y compartir experiencias con los ponentes que disertaron sobre temas como accesibilidad, derechos humanos, mujer e igualdad, lenguas de signos y otros interesantes para la comunidad sorda fue el eje central del XV Congreso Mundial de Personas Sordas, que se celebró en el Recinto Ferial Juan Carlos I de Madrid, del 16 al 22 de julio.



## XV CONGRESO MUNDIAL DE PERSONAS SORDAS





*M<sup>o</sup> Teresa Fernández de la Vega, presidiendo la mesa junto a Luis Jesús Cañón y Amparo Valcarce, a su derecha. Markku Jokinen, a su izquierda y otras autoridades.*

## CONGRESO MUNDIAL DE LA FEDERACIÓN DE PERSONAS SORDAS (WFD)



MADRID / **Cristina Fariñas**  
FOTOS: **M<sup>o</sup> Ángeles Tirado**

**E**ste Congreso reunió a más de 5.000 personas asistentes de unos 130 países según manifestaron durante su presentación los organizadores del evento.

Luis Cañón, presidente de la Confederación Española de Personas Sordas, CNSE, calificó el evento de multicultural y señaló que se iban a tratar temas sobre accesibilidad, derechos humanos y lingüísticos y cuestiones primordiales como la educación y la infancia sorda en el mundo.

La vicepresidenta del Gobierno, María Teresa Fernández de la Vega, tras hacer referencia a la importancia de la aprobación en el Congreso de los Diputados de la Ley de la Lengua de Signos destacó: “valores como la libertad, la justicia, la igualdad y la autonomía deben ser el eje de la acción política y el compromiso cívico”.

En el acto de inauguración estuvieron presentes, la vicepresidenta del Gobierno, el presidente de la CNSE, el presidente de la Federación Mundial de Personas Sordas (WFD), Markku Jokinen, la secretaria de Estado de Servicios Sociales, Familias y Discapacidad, Amparo Valcarce, la consejera de Familias y Asuntos Sociales de la Comunidad de Madrid, María Gador y el presidente de la Fundación ONCE, Miguel Carballada. “Nos urge denunciar que todavía viven personas sordas de forma marginada a las que se les impide ejercer sus derechos, y esto debe desaparecer”, afirmó Markku Jokinen.

Jokinen, por último, leyó una carta del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de las Naciones Unidas, Louise Arbor, donde disculpaba su asistencia y recordaba que nos encontramos en un “momento histórico” por el compromiso de los más de 100 países que han firmado ya la Convención Internacional de Personas con Discapacidad, además de los que lo harán en breve y los 54 estados que han firmado el protocolo opcional.

Feliciano Sola, presidente del Comité Organizador, señaló que es la primera vez que se celebraba un acto de estas características en España.

## IMPORTANCIA DEL CONGRESO

El objetivo de este acontecimiento de carácter mundial es doble: identificar las necesidades de las personas sordas y elaborar el programa que aplicarán el Consejo y la Secretaría General durante los cuatro siguientes años. Los grandes protagonistas de estas jornadas de intercambio político, cultural y social fueron las delegadas y delegados oficiales de cada país miembro que, junto a las autoridades políticas y a los representantes de las entidades que apoyan a la Comunidad Sorda, dieron forma y vida a esta cita fundamental para la Comunidad Sorda.

El XV Congreso acogió la riqueza cultural de las distintas lenguas de signos que hay en el planeta, y fue punto de encuentro para la juventud sorda, y para las personas llegadas de todas las latitudes. El encuentro acogió exposiciones, debates, teatro, poesía y cine en lenguas de signos. Todo impregnado por la defensa del derecho a la diferencia, a la diversidad y a una identidad compartida por millones de personas de distintas razas, ideas, lenguas y credos.

El XV Congreso Mundial se convirtió en un enorme foro de intercambio de experiencias y de compartir puntos de vista sobre los problemas de un colectivo que supera los 74 millones de personas en todo el mundo, el 80% en países pobres. La WFD creada en 1951, está integrada por 127 asociaciones.

En este marco surge la Ley de la Lengua de Signos española, ley pionera en Europa y cuyo objetivo, según la vicepresidenta del Gobierno Español es: "mejorar la calidad de vida de dos millones de personas" (los beneficios no sólo alcanzarán al colectivo, sino también a su círculo más cercano y a los 200.000 oyentes, el 50% del total que usan las lenguas de signos española y catalana) desde una doble perspectiva. Por una parte, en el acceso a la educación, la sanidad, la justicia o la administración pública. Por otra, con acciones paralelas para garantizar traductores, clases visuales y elección de lengua, incluida la del ámbito escolar para sus hijos.

*Arriba, público asistente al XV Congreso de la Federación Mundial de Personas Sordas. Abajo, diversos momentos de la actuación de "Els Comediants"*



## DERECHOS HUMANOS

La lengua de signos es prioritaria para fortalecer los derechos humanos de las personas sordas.

Las personas sordas de varios países del mundo han conseguido que los gobiernos o los parlamentos reconozcan el estatus lingüístico de las lenguas de signos.

La Federación Mundial de Personas Sordas calcula que más de 40 países han reconocido las lenguas de signos. Este número todavía es bajo porque 150 países aún no han aceptado reconocer las lenguas de signos. A nivel internacional, la UNESCO, la OMS y la ONU finalmente han reconocido la existencia de las lenguas de signos en sus documentos oficiales.

“La comunicación es un derechos humano muy importante que da calidad de vida a las personas sordas, por eso la lengua de signos es una cuestión de derechos humanos”, señaló Kim Robinson, presidente de la Comisión de Derechos Humanos, Lingüísticos y Cultura de este Congreso.

Junto a Robinson, Jeker Anderson de EEUU, presentó la ponencia “Sin Lengua de Signos no hay derechos humanos” y defendió la necesidad de que todos los países reconozcan la importancia de la lengua de signos.

Markku Jokinen entregó a la ex presidenta de la Federación Mundial de Sordos, Liisa Kaupinen, el premio a los derechos humanos de la WFD, en reconocimiento a su dedicación y contribución a la lucha por los derechos humanos de las personas sordas.

## TECNOLOGÍA Y ACCESIBILIDAD

A través de las Nuevas Tecnologías se debería de diseñar para todos para que el mundo fuera lo más accesible posible.

Las comunidades sordas deberían de estrechar lazos con distintos agentes a nivel estratégico para promover el efecto trinquete. De ahí, que el tema principal sea el sistema en conjunto, las comunidades sordas deberían de estrechar lazos con distintos agentes a nivel estratégico para promover el efecto trinquete. De ahí, que el tema principal sea el sistema en conjunto, por encima de proyectos de accesibilidad, administración o finanzas individuales.



La vicepresidenta del Gobierno, M<sup>o</sup> Teresa Fernández de la Vega, saludando a las personas sordas que se congregaron en el Congreso, junto a Markku Jokinen

Lo que se debe alentar es la colaboración a todos los niveles y sectores de cada comunidad y sociedad, planteó Antti Raike de Finlandia.

La Ciudad Sorda Virtual, es un ejemplo, expuesto por Jorge Sánchez e Isabel Cabo de la Fundación CNSE de cómo por encima de las diferencias culturales, de las barreras físicas impuestas por la diversidad geográfica, por encima de las características socio-económicas y religiosas, es posible establecer una comunidad viva de personas a nivel nacional e internacional en un entorno virtual facilitado por las Nuevas Tecnologías e Internet.

## MUJER

La mujer sorda está doblemente marginada por ser mujer y ser discapacitada.

Según Carmen Cerezales, presidenta de la Comisión de la Mujer Sorda, destacó que luchar por la igualdad real entre hombres y mujeres es una de las

prioridades del movimiento asociativo de las personas sordas en España.

La secretaria general de Políticas de Igualdad del ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Soledad Murillo, dijo que la vulnerabilidad de mujeres y hombre es achacable, sobre todo, a las circunstancias sociales que les rodean.

La ponencia de Eupharasia Mbeve de Zambia pone de relieve la falta de empleo de la mujer sorda, de tal manera que muchas se encuentran en la más absoluta pobreza y no pueden acceder siquiera a una vivienda digna.

## EDUCACIÓN

Kaori Takenchi de Japón aportó como educador de personas sordas por un educación bilingüe-bicultural.

Propone la creación de una “Organización Mundial para la educación desvelada de las personas sordas” como centro de debate para lograr que el currículo conduzca a los niños hacia sus habilidades individuales.

**“El colectivo de personas sordas supera los 74 millones en todo el mundo”**